

Fecha	Fuente	Pag.	Art.	Título	Tamaño	Valor Publicitario Estimado
01/09/2010	DIARIO FINANCIERO (SANTIAGO-CHILE)	2	5	TRAGEDIA, ESTRATEGIA Y LECCIONES	6,8x15,6	\$1.365.357

Tragedia, estrategia y lecciones

Señor Director:

Quisiera compartir algunas reflexiones respecto de lo que la familia minera en Chile ha estado viviendo. Comenzar diciendo que los 33 trabajadores han demostrado fortaleza, organización, planificación y un nivel profesional que, contra toda predicción, ha logrado el mayor objetivo, que ha sido permanecer con vida, lo cual ha sido mérito sólo de ellos.

En general, las crisis las enfrentamos óptimamente desde la teoría: contar con un líder, no desesperar, organizarnos y planificar, lo que suena estratégico y fundamental, sin embargo ante una tragedia real, esto podría transformarse en caos. De verdad no sabemos a ciencia cierta, cómo ha sido el proceso en estos hombres.

En perspectiva retroactiva todo será más calmo y se limpiarán las ideas para expresarlas, pero el liderazgo debe haber estado presente para que pudieran poder dosificar, por ejemplo, la alimentación, calmar a otros (dentro de su propia desesperación e incerteza) y manejar el conflicto eterno del ser humano, la incertidumbre del futuro (y aún les queda mucho por delante).

Todos ya están buscando culpables y compensaciones, pero esperamos más que eso como mejoras asociadas a esta tragedia y quedarnos con la grandeza de las acciones, el aprendizaje de lo vivido y demostrar que además de ser un país de sobrevivientes sabemos crecer.

Nadie puede vaticinar el desenlace, pero he querido resaltar a estos 33 mineros que son un ejemplo para los habitantes del mundo, cuando cada día nos enfrentamos a diversos riesgos.

Susana Rivera

Directora Magíster Gestión Ambiental Facultad de Ingeniería Universidad del Desarrollo